

## グルーブノートより



佐藤友紀

ある日のグルーブノートにY君が、  
次のような文章を書いていた。

「ぼくは、ダメな生徒なんだろうか。  
勉強は好きなほうではないし、宿題も  
忘れてやらないときがある。テストの  
成績も悪く『お前は何をやつてるんだ  
と先生がたに注意されることが多い：  
…。でもぼくは、ぼくなりにはがんば  
っているつもりなのだが…。自分で  
自分がいいやになることがある。となり  
のA君は、それほど努力をしていない  
ようなのに、いつも成績が良く先生が  
たにほめられる。きつといい高校にい  
けるだろうなあ。ぼくはダメだ。ああ  
また中間テストがやつてくる。どうし  
たらしいだろう。」

私は、この文章を読んでハッとした。

『お前は何をやつてるんだ』といつて  
いる教師の一人であつたからだ。

「ぼくなりにはがんばつているつも  
りなのだが…』とのべているように  
なんとか良い生徒になりたいのに、ど  
うすれば良い生徒になれるのか、わか  
らない自分自身に迷いを感じていたの  
である。それなのに私は、このY君を  
どのようにみ、どんな評価をしようと  
していたのだろうか。

金沢嘉市氏の著書に「人間にくずは  
ない」というのがある。私はこの考え  
方に賛成である。



グルーブごとの話しあい

てやる評価でなければならないと思っている。ところが、私たちは、子供の価値をテストの結果だけで評価し、それが当然かのように思っている場合が多い。点数の高い生徒は良い生徒、点数の低い生徒はダメな生徒と評価することに疑いももたず、即人間性の評価に結びついているのである。教育における評価はそんなものだろうか。

例えば、国語の評価をする場合、点数の高い生徒が必ずしも国語の力があるとは限らない。点数が高いか低いかの視点からみれば、低い者でも、読解力の点からみれば、やわらかな潤いのある読解力をもち、温い判断力に満ちている場合もある。

このようなねうちをその生徒なりに

みつけてやり、そのもつてているいいものをたいせつにさせ、自覚させ、ますます光かがやくものに育ててやることそれが教育であると思つていて。

また、「君の点数は良いが、『潤いに欠けているぞ』『冷たすぎるぞ』『かたすぎるぞ』」と、高い得点で安心しない気になつている生徒をたしなめてやるのも教育であろうと思つていて。

そんなある日の放課後、Y君が一人で教室の整理整頓をしていた。

「何しててるの?」と聞くと、「きたなくよごれていたから…」とはにかんでいた。「ぼう、えらいなあ。」といいながら、家のことや勉強のことなどを話し合つた。「君は、考え方はずぐれているのだから、もう少し自信をもつてやつてごらん。」「はい。」と元気よく返事をして帰つていった。次の日からY君は、きちんと宿題をやってくるようになった。

表面的な印象や、ペーパーテストの点数だけで、子供の価値を決めつけてしまうことが、どんなに残酷な恐ろしいことであるか、心にしみたような気がした。「人間にくずはない」の考え方で、一人一人の子供のも小さな光をみつけてやることこそ、教師の使命であると痛感している。